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Acta de Sesión Ordinaria  

Consejo Consultivo Regional del Medio Ambiente 
Región de Los Lagos 

 
SESIÓN Nª 5 /2024 

Fecha: 19 de noviembre de 2024 
 

 
 
1. Hora 11: 00 hrs.   
  
           Modalidad de la reunión: Híbrida 

 
2. Asistentes:  

 
Representación Nombre Consejero/a Modalidad 

Cientifico/a 
Alberto Fernández Presencial 

Organizaciones No 
Gubernamentales 
 

Samantha Sparks Híbrida 

Washington Vera Presencial 

Empresariado 

María Francisca Sanz Híbrida 

Felipe Tucca Presencial 

Representantes de 
los trabajadores 

Fredy Cristi Presencial 

SEREMI del Medio 
Ambiente 

Alejandra de la Fuente Presencial 

Cristina Díaz Presencial 

Pablo Barría Presencial 

Pablo Rojas  Presencial  

Invitados  
Rocio Vera Gobierno regional  

 Cumplimiento quorum: 6/8 
Total participantes: 11 

 
3. Excusas recibidas por inasistencia: Victor Devia, representante de los trabajadores y 

Pamela Fernández, representante de U Lagos.  

 
Secretaria Técnica: Cristina Díaz  
 

4. Tabla:  
 

1. Lectura del Acta Anterior  
2. Presentación Política Regional para la Sustentabilidad Hídrica 

       4.   Definición de directiva  

 

 
5. Temas abordados: 

Según lo acordado en la reunión del 07 de octubre en la que se acuerda seguir profundizando en el 
tema hídrico regional, la seremi informa que se invitó a esta sesión a Rocio Vera, profesional del 
GORE para que dé a conocer al CCR la Política Regional para la Sustentabilidad Hídrica.  
 
Rocio Vera, se presenta y da contexto del trabajo del Gobierno Regional y las estrategias para 
sacar adelante la Política Regional para la SustentabilidadHhídrica, comentando que uno de los 
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pilares del plan de gobierno del GORE es contar con una política hídrica. Dentro del documento, se 
abordan lineamientos, ocupación territorial, gestión de los recursos hídricos en el territorio y mesa 
regional con trabajo público. En este último caso, ha tomado fuerza por el actual Gobernador, el 
que reactiva la mesa hídrica regional, compuesta por APRs, CORES y algunos alcaldes de las 
comunas más grandes.  
 
Para la elaboración de la Política Hídrica se trabajó articuladamente con los servicios públicos. 
Rocio comenta el proceso de conseguir los recursos para su desarrollo. Fue muy importante contar 
con un consultor de gran experiencia, como fue Hidrogestión. 
 
El GORE tiene competencia para levantar políticas públicas, pero al no tener expertis técnica en las 
materias apoyaron en MMA, Sernageomin y la DGA. 
 
Respecto del diagnóstico: láminas de cambio climático muestran disponibilidad de agua, sin 
embargo, la proyección de disminución en periodo estival podría alcanzar el 35%. Se han 
decretado periodos de escases hídrica para las 4 provincia, lo que implica gran recurso el 
despliegue de camiones aljibes. 40 mil personas se abastecen total o parcialmente de camiones 
aljibes.  
 

 
 
Este proceso se desarrolla bajo el concepto de seguridad hídrica (Ley Marco de Cambio Climático). 
La política establece visión: Un futuro donde el agua sea un recurso compartido, equitativo y 
sostenible para las generaciones presentes y futuras. Mientras que su Visión establece una Política 
Regional para la Sostenibilidad Hídrica busca materializar una estrategia de acceso al agua en la 
región, para las personas que habitan en sectores urbanos y rurales, para las actividades 
productivas, para sus ecosistemas, y la prevención de los efectos de eventos extremos.  
 
La política hídrica establece estrategias de acceso al derecho al agua: 4 lineamientos  
 

 
 

Su proceso de elaboración conto con una estrategia de participación, en las 4 provincias a través 
del desarrollo de formularios, talleres sectoriales, conversatorios con pueblos originarios y 
mujeres. Respecto de este último, se releva que las mujeres manifestaron la necesidad de 
educación ambiental.  
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Samantha le solicita que precise al respecto a la necesidad educativa.  
 
Rocio: señala que existen muchos espacios regionales en que la captación de aguas lluvia es una 
excelente herramienta, como solución disponible, más aún en territorios desconcentrados, postas 
y escuelas abastecidas con camiones aljibes. En este caso, las mujeres planteaban que la 
educación ambiental es necesaria para aumentar la cultura en el buen uso del recurso y además 
conocer técnicas sustentables. Señala que falta visibilizar el compromiso de las empresas sanitaria 
en cuanto a campañas educativas. En resumen, fueron 1500 personas las que participaron.  
 

 
 
Aspectos de educación ambiental: captación de aguas lluvias; prácticas en el buen uso y cuidado 
de recurso, abastecimiento en escuelas sin acceso al agua (mayoritariamente hay zonas con solo 
abastecimiento a través de camiones). Trabajo con escuelas para certificación ambiental. 
SEREMI del Medio ambiente, señala que el Seremi de educación podría ser invitado para presentar 
sus ideas. 
Pablo Rojas comenta respecto de la importancia de abordar la educación ambiental a nivel 
primario, y secundario, es fundamental que niños conozcan la importancia de este tema. 
Cristina Plantea la idea de presentar lo que se está haciendo a través del SNCAE, con el apoyo de 
Samantha. 
Don Washington se expresa al respecto, sobre lo relevante de la educación ambiental. 
 

 
 
Respecto de los 10.000 proyectos a 10 años a través del fondo comunidad, Rocio señala que el 
GORE capacita a las comunidades y eso lo vuelve muy eficiente. 
 
Felipe Tucca consulta por qué el sector acuícola no fue considerado en el diagnóstico y en las 
medidas, pues las pisciculturas están desarrollando muchos avances tecnológicos con respecto a la 
optimización del recurso, con infraestructuras de recirculación dentro de la región. Rocio comenta 
que apareció el tema, pero son menos urgentes. 
 
Respecto de ecosistemas:Las ONGs fueron muy importantes en el levantamiento de información. 
Proteger las fuentes de agua, 5 programas de protección de causes, entre otros. 
Desafío de contar con un observatorio del Agua que organice toda la información disponible sobre 
el recurso, IFOP podría ser el actor relevante que lo levante. 
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Samantha comenta respecto del Santuario de la naturaleza Parque Katalapi y su relación con el 
APR que excede su capacidad de carga, lo que impacta la capacidad del ecosistema. Rocio 
concuerda con lo planteado, pues es la realidad de muchos APRs, son muchos los factores que 
afectan esta gestión. 
La Seremi consulta si se ha avanzado con salud respecto de la necesidad de que Salud apruebe la 
cosecha de agua lluvia.  
Rocio comenta que varias escuelas están utilizando cosecha de agua certificadas más la que 
financio Suralis en Ancud, Aguas Coihuin y Fundación Amulen. La autoridad sanitaria presenta 
proyectos para que sus postas generen proyectos de aguas lluvia, en especial postas rurales. 
Pasa lo mismo con infraestructura sostenible, Alberto comenta la experiencia de la guía de drenaje 
urbano sostenible. 
Francisca: respecto de los 30 humedales protegidos, consulta si habrá recursos efectivos para 
protegerlos, pues no basta con la declaratoria. Considera apoyar al MMA. 
Rocio explica que la implementación de la Política no es responsabilidad exclusiva del GORE y que 
en este aspecto deben asumir los servicios con competencia en la materia.  
Es necesario frenar hábitos de incumplimientos para ser parte de las estrategias de gestión hídrica. 
Don Waschington consulta con que instrumentos cuenta el CORE para enfrentar YA la urgencia de 
frenar la destrucción del bosque nativo y de los humedales en el sector alto de la ciudad. Lo que 
pide la Sociedad civil es que se cumpla la ley, y para ello solicita el apoyo del Gobierno Regional. 
Plantea la urgente necesidad de que los organismos públicos conversen realmente. Rocio plantea 
que eso es juntamente lo que busca la política hídrica regional. 
Don Waschington plantea, que es necesario afrontar la gestión de manera urgente y coordinada. 
Que la política hídrica sea revisada por los titulares para que el GORE pueda observar al respecto. 
Francisca comenta que para ello existe la institucionalidad y el propio SEIA. 
Existen 30 estrategias hídricas locales. 
34,8% probabilidad de sequía en sector productivo, donde Rocio hace mención que la región tiene 
poco riego tecnificado, siendo indispensable una estrategia de acceso al agua para prevenir 
eventos extremos.  
 
Respecto de la gobernanza:  
 
Este es un tema fundamental, evidentemente una sola gobernanza es insuficiente: internacional, 
regional, a nivel de cuenca, a nivel comunal y de pueblos originarios. 
Don Washington plantea su frustración referida a la propuesta de gobernanza cuando existen 
casos como los de Colbun el Lago Chapo que no están dispuestos a participar. 
Rocio da como ejemplo la cuenca del Maullín. Y respecto de las estrategias hídricas locales. 
Ronda final de intervenciones: 
Don Fredy: Los camiones aljibes están en directa relación con el aumento de parcelaciones. 
Respecto de derrumbes:  
Cómo la Política pueden influir en disminuir el impacto de la construcción de laderas, 
campamentos, por ej. 
Que pasa con el rol de los Concejales a cargo del tema ambiental, se ven muy poco, señala que él 
ha estado intentando tomar contacto. 
Rocio recuerda que el CORE tiene una excelente comisión del medio ambiente  
Alberto plantea que es el 20% la población que se abastece de Agua potable rural. 
Respecto del Observatorio de agua: hay muchas conversaciones y poca concreción.  
 
Tras la presentación y el dialogo la profesional de GORE se retira para dar paso al siguiente punto 
de la reunión. 
 
5.2 Votación Presidencia:  
 
De acuerdo al registro del acta anterior Alberto Fernández, manifestó su disposición a asumir la 
Presidencia para lo que queda del período, Cristina Díaz señala que don Victor Devia manifestó su 
acuerdo por mail, al igual que Samantha Sparks. 
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Se procede a la Votación: 

1. Francisca, muy de acuerdo 
2. Felipe, de acuerdo 
3. Alberto: de acuerdo,  
4. Fredi: De acuerdo 
5. Waschington: De acuerdo 

 
Felipe Tucca, señala que está disponible para mantener el rol de secretario del CCR, recordando 
que este es su último periodo y que le gustaría ir haciendo el recambio con quien pueda asumir 
este cargo en el próximo periodo. 
  
Varios:  
Respecto de una posible próxima reunión, Don Waschington plantea la necesidad de solicitar una 
reunión a la nueva delegada, sobre las necesidades públicas, por ejemplo, temas de recursos 
hídricos, humedales, etc. 
 
Se conversa ampliamente al respecto y se acuerda: 
Francisca gestionará, durante el mes de diciembre, una segunda reunión entre la CChC y Gayi, para 
dar a conocer los puntos de vista e información disponible por parte del gremio. 
Realizar una reunión durante la primera quincena de enero para conocer el resultado de la 
reunión señalada en el punto anterior. 
 
Posteriormente se gestionaría una reunión con la nueva delegada. 
 
 
Siendo las 13:17 horas termina la reunión.  
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